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在英国展现中国舞魅力
杨 宁 范晟男

在英国展现中国舞魅力
杨 宁 范晟男

把龙狮文化带向远方
睿 加 冷子纯

泉州惠安：水清景美

因爱相聚

“中国舞是诗、乐、舞的集合，每一支
舞蹈都在诉说一段故事。”英国伦敦大学
学院中国学联旗下中国舞团的现任团长
宗姿亦介绍。

2020年，伦敦大学学院中国学联旗下
民舞队改制，中国舞团正式成立。”我们是
一个学生组织，每周团训，进行古典舞、汉
唐舞、新疆舞等多个舞种的组合排练。我
们也会邀请民族舞专业的老师或同学开
设工作坊，发掘中国舞的更多可能性。”宗
姿亦说。如今，舞团拥有 40 余名成员，以
华侨华人和留学生为主。

“我从小学习中国舞，来到英国，大一
时看到中国舞团招新，马上就报名了。”现
任副团长尚蔚说。

2022年，尚蔚在伦敦大学学院中国学
联举办的春晚上表演了舞蹈《唐印》和

《踏歌》。“那是我在舞团的第一次表演。
当时，我被选为两支舞蹈的首批演员。因
为大家来自不同专业，只能在晚上和周末
排练。两个多月里，我们一起琢磨动作、试
妆容造型、挑选服装。最终，我们把舞蹈完
美呈现在舞台上。当时，我把舞蹈照片发
朋友圈后，有同学留言：‘原来你就是表演

那支舞蹈的演员！’这让我非常有成就
感。”尚蔚说。

在伦敦大学的多次演出让中国舞团
受到关注。尚蔚说：“有时走在校园里，穿
着舞团的表演服装，会有同学认出我们。
这让我们感觉得到了认可。”

对舞团成员来说，中国舞团不仅是中
国舞爱好者的聚集地，更是她们的第二个
家。“能够在异国他乡遇到一群志同道合
的朋友，融入彼此的生活，一起排舞、学
习、玩乐，我感到非常幸运。”宗姿亦说。

逐渐成长

疫情期间，线下活动减少，中国舞团
也经历了低迷期。“疫情期间，线下排练非
常困难，也几乎没有登台演出的机会。”宗
姿亦回忆道，“此外，我们的表演服装都是
在国内订购，转运时间很长，这也困扰了
我们很久。”

2020年，中国舞团第一任团长王淇及
成员王益娴创作了舞团的第一个原创作
品——新疆舞《送你一朵小红花》，本打算
于 2021年学联春晚进行首次演出。“为了
那次表演，我们花费了很多时间和精力，克
服了许多困难，但最后春晚因疫情原因取
消，我们都觉得十分遗憾。”宗姿亦感叹。

2022年的学联春晚上，宗姿亦和其他
舞团成员终于将《送你一朵小红花》搬上
了舞台。“演员换了不少，因为原来许多成
员都已经毕业，我们必须重新选角。对我
来说，那次表演是一次成果验收。终于能
够和大家一起登上舞台，我非常珍惜那次
机会，也很享受观众在台下为我们鼓掌、
给我们鼓励的感觉。”宗姿亦说。

步伐灵快轻巧、舞姿优美舒展，这次
表演让中国舞团崭露头角。“我们将视频
发布在网上，得到很高的点赞量。而且，这
支舞蹈还得到了许多专业舞蹈老师的关
注，让我们觉得非常惊喜。”宗姿亦说。

两年多时间，中国舞团快速成长，成
员人数翻了一倍，也在舞蹈方面做了许多
尝试。“我们排演了很多作品，如《陶醉了》

《绣影叠香》等，并且尽量让所有成员都能
有机会参与演出。我们也一直积极寻找表
演机会，比如参与英国当地庙会、文化节
等活动，以提升舞团知名度。”尚蔚说。

传播文化

如今，中国舞团开始获得更多表演机
会，得以向更多海内外民众展现中国舞的
瑰丽，展现中国文化的魅力。

2023年1月22日，中国舞团一天内参

加了在伦敦大学学院和特拉法加广场举
办的两场春晚。“早上，我们在伦敦大学学
院彩排，然后分批到特拉法加广场表演，
晚上又回到学校进行表演。我们不停地赶
路、换妆造、做发型，从早上九点忙到晚上
十点，非常充实。”宗姿亦说。

中国舞团还会经常到英国当地一些
著名景点拍摄舞蹈作品，并将舞蹈视频发
布到线上平台。

“我们在特拉法加广场拍摄《唐印》
视频时，许多外国友人驻足观看。他们感
叹：‘这是什么舞蹈，真好看！’这样的时刻
让我们感觉到骄傲。”尚蔚说，“拍摄《洛
水佼人》时，因为鞋子设计比较特别，很多
外国友人会询问这是什么鞋子，为什么这
么设计。这是很好的传播中华传统文化的
机会。”

尚蔚表示：“中国舞的许多元素都是
从中华传统文化精髓中汲取的。通过展示
服饰样式和舞蹈动作的演变，我们希望自
己的舞蹈能让大家更直观地感受中华传
统文化的博大精深。”

“未来，我们还将开办民族舞工作坊，
通过学校文化周等活动让他国学生了解
中国舞。同时，我们希望保持舞团的活跃
度，让优美的中国舞绽放更多光彩。”尚蔚
期待中国舞团站上更大的舞台，在轻歌曼
舞中尽情展示中华传统文化的魅力。

舞龙舞狮是中国传统文化的重要符号，展示了中
国人勇于拼搏、奋发努力的精气神。在阿根廷，有一支
由当地中国文化爱好者组建的龙狮队，队长陆观深已
经学习舞狮表演10余年，年轻的他，将龙狮文化带向了
远方。

心里“燃起了一团火”

陆观深出生在广西壮族自治区钦州市。从小，乡里
过年过节时的龙狮表演就吸引着他。初二放假时，他瞒
着父母独自前往南宁，希望加入表演队伍。尽管第一次
随队观看演出就被爸爸“抓”回了家，专业演出带来的
震撼还是在陆观深心里“燃起了一团火”。回到学校，陆
观深和朋友们在学校晚会上进行了舞狮表演，老师和
同学们的喝彩更加坚定了他学习舞狮的信念。

中学毕业后，陆观深如愿前往南宁学习专业龙狮
表演。“那时候年纪小，什么也不怕，练习中受伤进医院
是常事，甚至骨折了也从来没想过放弃，反而越练越
兴奋”。练习不到2个月，他已经能随队表演。练习小半
年，他就成功站上了梅花桩，成为圈内小有名气的“天
赋型选手”。

夏日高温酷暑，冬日寒风凛冽，陆观深一年四季都
有演出，“最忙的时候，一天要赶五六场”。但他始终觉
得自己的能力有待提升，白天演出结束后，晚上还会固
定加训两个小时。

舞狮不仅是一种娱乐表演，也是一种体育竞技。加
入广东广州汀根龙狮队后，陆观深开始接触专业比赛。

“第一次参加比赛时，我的比赛用鞋都是向别人借的，
鞋里塞了好多纸巾才不至于总掉”。跟随队伍，他赢得
了60余项国内外奖项，从队内年纪最小、最受照顾的队
员，成长为能独当一面的选手、联络人。

“视野一下子扩大了很多”

新加坡、菲律宾、印度尼西亚、马来西亚……陆观
深在各地辗转，日子在表演和比赛的循环中前进。2019
年，在美国龙狮总会邀请下，他通过筛选进入太阳马戏
团《10号梅西》剧组，前往加拿大进行彩排。

陆观深和队友们在音乐剧中以非洲狮形象，演绎
足球运动员梅西的王者风范。传统舞狮和专业马戏区

别很大，陆观深带领队友们实现了突破。
技术上，他们首创旋转梅花桩上的跳跃表演。装

扮和艺术表达上，他们和音乐、灯光进行深度配合。
“传统舞狮只需配合简单鼓点，而音乐剧中，我需要边
跳舞边记音乐，要更精准地配合音乐节奏。现场灯光
条件也很复杂，我们往往看不见梅花桩，只能凭感觉
跳跃。”陆观深说。

为了舞台上4分钟的完美呈现，陆观深每天6点就
到达排练场，半夜12点才离开。2019年10月10日，《10号
梅西》在巴塞罗那论坛公园的首演获得了巨大成功，梅
西本人也现场观看。首演后1个月内，《10号梅西》累计观
看人次突破10万。“视野一下子扩大了很多，原来以为的
很多不可能，都变成了现实。”陆观深感慨。

“在南美还有很大发展空间”

受疫情影响，《10 号梅西》阿根廷站演出被取消。
置身阿根廷，陆观深发现，很多当地人对中国功夫等传
统文化很感兴趣，却完全不了解专业龙狮表演。于是，
他决定在阿根廷久居，并筹备自己的团队“陆馆龙狮体
育队”。

在陌生环境中创立团队并非易事。陆观深晚上为
国内队友寻找演出机会，白天在唐人街做美食生意维
持生计。奶茶、无骨凤爪、卤味……陆观深的美食受到
当地华人的喜爱，他也在这一过程中结交了很多朋友。

2021年 12月末，拿着太阳马戏团恢复演出后的最
新一笔工资和全部积蓄，陆观深在阿根廷组建了“陆馆
龙狮体育队”。华人商会为他提供免费场地，朋友也义
务来当他和队员间的翻译。

“陆馆”在阿根廷的队员都是对中国传统文化感兴
趣的当地人，他们中有学生、护士，也有消防员；有小伙
子，也有姑娘。春节期间，经过两个月紧锣密鼓的排练，

“陆馆龙狮体育队”首次亮相阿根廷布宜诺斯艾利斯唐
人街，上万名观众把唐人街挤得水泄不通。

尽管是无偿演出，陆观深和队员们都很兴奋。“外
国友人以及华侨朋友们的欢迎与喜爱，坚定了我们继
续表演的想法。”陆观深说。

未来，他计划每周末在唐人街进行定点梅花桩舞
狮表演，把舞狮打造为当地具有中国特色的打卡项目。

“我希望把我们的文化推广出去。舞龙舞狮在欧美已经
比较常见，但在南美还有很大发展空间。”陆观深说。

“风吹仙袂飘飖
举，犹似霓裳羽衣舞。”
中国舞根植于中华民
族悠久的历史文化，不
断发展完善，形成了自
己的独特魅力。

近年来，海外开始
出现越来越多中国舞
社团，社团成员用曼妙
舞姿向海内外民众展
示中华文化之美。在英
国伦敦，就有这样一个
中国舞社团。

加拿大多伦多选出首位华人市长

近日，加拿大第一大城市多伦多揭晓的市长补选中，华
人参选人邹至蕙击败其他101名竞争对手，成为新一任市长，
也是多伦多史上首位华人市长。初步统计结果显示，她获得
了约37%的选票，较第二名高出约5个百分点。

在竞选期间，邹至蕙承诺将增加房屋空置税、土地转让
税等以增建经济适用房和廉租房，改善“911”应急响应服务，
改进公交服务并鼓励使用自行车等。确认胜选后，邹至蕙表
示，将推动改善公共服务，让城市更加宜居。

多伦多市现拥有逾300万人口，是北美第四大城市。多伦
多市政府正面对新冠疫情后复苏阶段巨大的财政缺口、住房
可负担性危机、治安恶化等民生问题带来的挑战和压力。

在去年10月加拿大不列颠哥伦比亚省的市政选举中，沈
观健和余星友分别成为温哥华和乔治王子城有史以来的首
位华人市长。

（据中新网）

澳大利亚华贸会十二周年庆典举办

近日，澳洲中华经贸文化交流促进会（简称“华贸会”）十
二周年庆典暨第五届就职典礼在悉尼国际会展中心隆重举
行，吴飞鹏当选华贸会第五届主席。中国驻悉尼总领事馆总
领事周立民、澳联邦科学与艺术影子部长保罗·弗莱彻、悉尼
市议员郭耀文等350余人出席。

周立民在致辞中对华贸会长期热心公益事业、积极融入
回馈当地社会、致力于促进中澳经贸文化交流表示赞赏，对
新南威尔士州各界为推动中澳关系健康发展所作贡献表示
感谢。

吴飞鹏表示，华贸会将努力推进与澳洲的经贸、文化的
交流服务，开拓与澳洲社会各机构的项目合作，并继续为中
澳两国民间友好往来搭建平台，继续为中澳双边关系的长久
发展而努力。他提到，作为新一届主席，深感责任重大，使命
光荣，希望在大家的支持协助下，将华贸会发扬光大。

（据东南网）

英国建设行业委员会首位华人主席上任

近日，英国社会科学院院士杨威就任英国建设行业委员
会主席，成为该委员会成立35年来首位女性主席，也是首位
华人主席。

英国建设行业委员会成立于1988年，是英国建设行业专
业合作组织，会员单位包含英国皇家规划学会、皇家建筑学
会、景观学会、交通学会、建筑技术学会等35家专业和职业认
证学会，覆盖会员超过50万人。

杨威 1974年出生于中国北京，是英国社会科学院院士、
伦敦大学学院荣誉教授，曾于2021年担任英国皇家规划学会
主席。杨威是国际知名城市规划师和设计师，擅于将创意性
的规划设计赋予实施。她长期致力于人性化公共开放空间、
绿色低碳规划方法以及城市规划学科的现代化和数字化
研究。

杨威表示，作为委员会主席，自己将致力于领导英国建
设行业跨领域和跨学科教育、协作以及国际合作，推动行业
内的思维方式变革，共同创造美好未来。“我们在工作中，除
了整合未来技术，提升行业中的平等、多样性和包容性也至
关重要。我们行业的责任不仅是建造物质空间，我们的目标
是创造充满共情、包容性和创造力的场所。”她说。

（据中新网）

福建省泉州市惠安县的黄塘溪是本
县最大河流，流经 34个行政村，流域面积
138.4平方公里，干流长23.68公里。在黄塘
溪流域综合整治中，惠安坚持高起点、高
标准、高质量规划建设，把治水、利水、亲
水结合起来，倾力把黄塘溪建设成为一条

“堤固、河畅、水清、岸绿、景美、路通、休
闲”的生态景观溪。

图为近日，俯瞰沿黄塘溪而建的12公
里漫步道，浪漫中不失野趣。

王 胜摄 （人民图片）
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